

Dossier d'autoévaluation de l'équipe Approche Psychanalytique et Psychopathologique A2P – Equipe 1

1- Présentation de l'équipe

L'équipe comprend 10 supports de postes (dont 4 PR et 6 MCF). Toutefois en raison de la politique de recrutement des enseignants-chercheurs au sein de l'Université Paris-Nanterre, les recrutements ont été « espacés » (avec notamment des postes gelés). L'équipe accueille également des ATER (jusqu'à 3 ATER depuis 3 ans) qu'elle associe à ses travaux scientifiques.

L'équipe occupe 4 bureaux utilisés pour les activités pédagogiques et de recherche, un bureau sert de salle de réunion.

A2P s'est investie dans la création de la Fédération EPN-R dont un des membres assure la direction. Cette fédération implique des laboratoires de neurosciences, sciences de l'éducation et psychologie.

Les doctorants, souvent professionnels de terrain, sont étroitement associés à la vie de cette équipe.

2- Politique scientifique

Les thématiques de recherche et les recherches de cette équipe sont issues d'une pratique de recherche (entretiens, observations, questionnaires, évaluations projectives) et d'une pratique clinique individuelle ou groupale (accompagnement, prise en charge psychothérapeutique d'orientation psychodynamique ou psychanalytique, psychanalyse, entretiens individuels et groupaux). Ceci, au sein d'institutions, de pratiques libérales œuvrant dans le domaine des soins psychiques dans des contextes de maladies somatiques, de handicaps, de troubles psychopathologiques, d'accompagnement des sujets, des familles et des fratries.

Les méthodologies utilisées sont des études de cas de pratique en libéral et en institution ; d'autres utilisent des méthodes projectives, ou articulent des méthodologies mixtes quantitatives et qualitatives. Certaines sont interdisciplinaires (philosophie, anthropologie, sociologie, sciences de l'éducation). Soulignons que des recherches également menées sur le terrain sont financées par des contrats de recherche.

Par ailleurs, chacun dans l'équipe, tout en approfondissant la théorie psychanalytique et en affirmant ses travaux dans ce champ théorique, a veillé à participer à des travaux interdisciplinaires sur la précarité, le sommeil, la maladie et le handicap ainsi que sur les liens entre enfants, en particulier.

Les chercheurs ont acquis, via ces travaux, une expertise pointue en matière de méthodologie qualitative en s'appuyant sur le paradigme psychanalytique mais aussi en le croisant avec d'autres paradigmes (transculturel ; développemental) au sein de l'EA mais aussi dans le cadre de recherches avec des collègues d'autres universités, de praticiens en France et à l'étranger. Il est aussi à noter que plusieurs recherches se font faites en collaboration étroite avec des patients et leurs associations.

3- Présentation de l'écosystème recherche de l'unité

Cette équipe a la chance de pouvoir travailler en bonne intelligence et en synergie avec des collègues d'autres paradigmes psychologiques sur des thématiques communes (adolescence, maladie, étudiants...). Cette situation ouvre des possibilités importantes pour le dépôt de projet et pour la vie scientifique à la fois des titulaires et des doctorants.

4- Produits et activités de recherche

Bilan scientifique

L'activité de production de l'équipe s'est améliorée avec davantage de publications notamment en anglais et, plus généralement, en langues étrangères.

Notons que la politique de multiples signatures n'est pas celle de l'équipe. En effet, compte tenu des spécificités de ses publications (études de cas, réflexions théoriques) l'équipe a pour habitude de signer ou de co-signer dans la limite de trois auteurs. Ce choix évidemment ne s'applique pas aux publications faisant suite à une recherche financée impliquant de multiples partenaires.

Données chiffrées

Pour compter le nombre de supports de publication en fonction de leur indice Scimago, nous avons pris le meilleur quartile au moment du bilan soit à la dernière date sur SCIMAGO 2016

18	4	6	31	15	74
Non répertorié dans Scimago	Q1	Q2	Q3	Q4	

Soulignons que les supports de publication en Q1 et Q2 se réfèrent au paradigme psychanalytique ou acceptant des méthodologies entièrement qualitatives sont réduits.

ACL		Issues des thèses	Chapitres d'ouvrages		Ouvrages	
Français	Étrangères		Français	Anglais	Français	Anglais
74			43		8	
57	17 (dont 16 en anglais)	21	36 7 avec doctorants	6	7 4 ouvrages collectifs 2 ouvrages pédagogiques 1 ouvrage seul auteur	Ouvrage collectif 1

Colloques nationaux et internationaux

Colloques / congrès, séminaires de recherche	
Éditions d'actes de colloques / congrès	13
Articles publiés dans des actes de colloques / congrès	132
Autres produits présentés dans des colloques / congrès et des séminaires de recherche (SHS, ST uniquement)	1
Organisation de colloques / congrès	11

Par ailleurs, durant ce contrat, 37 doctorants ont été inscrits dans cette équipe. Parmi lesquels nous relevons 4 abandons et 20 soutenances de thèse. Notons que pour 20 soutenances de thèse, il y a eu 33 publications signées par des doctorants de l'équipe.

L'équipe a coordonné des ouvrages collectifs (psychopathologie ; santé psychique des étudiants etc.). Ces livres impliquent les membres de l'équipe et des membres d'autres équipes de Nanterre et hors de Nanterre.

La co-publication a été encouragée tout en gardant des publications en unique auteur.

Sélection des produits et des activités de recherche

De façon transversale, l'équipe s'intéresse à la clinique du corps, au corporel (le corps et son fonctionnement investis psychiquement) dans le cadre de recherches fondamentales et appliquées. Dans le champ de la psychanalyse, le corps est considéré comme jouant un rôle essentiel dans l'organisation de la pensée lors de la construction psychique du sujet, chez le nourrisson (avec la mise en place de l'auto-érotisme) et dans les moments de grandes transformations corporelles (adolescence, passage à l'âge adulte, maternité). Ils mènent des recherches sur le corps « atteint dans sa réalité » mais aussi sur le corps sexué et ses destins divers, ainsi que sur les situations extrêmes dans lesquelles le corps est malmené par l'autre, par soi et parfois par le regard porté sur lui. La sélection des 20% a été faite pour rendre compte de la diversité et de la cohérence des travaux des différents membres de l'équipe et de ses doctorants.

➤ La sélection des 20% a été faite pour rendre compte de la diversité du sous-thème A2P : Clinique du corps

Dans ce thème les processus d'organisations et de désorganisations de l'articulation corps/psyché sont interrogés à partir de diverses situations cliniques concernant la maladie grave, le handicap et des états où le corps est dans des situations extrêmes. Il est traité de la difficulté à investir libidinalement ce corps qui dysfonctionne et n'est pas ou peu investi par l'autre. Ces recherches s'intéressent aux effets traumatiques de ces situations ainsi qu'aux effets de dégageant, de créativité, de sublimation ... qui peuvent en découler. Elles s'ouvrent sur ce que vit le sujet mais aussi les proches (conjoint, enfants dont le parent est malade, famille, les amis, frères et sœurs).

Ces cliniques variées (patients atteints de polyhandicaps, de cancer, de mucoviscidose, de néphropathie...) sont une « clinique du réel », du trauma et de la perte.

Cette thématique de recherche amène à des réflexions théorico-cliniques afin de mieux penser les prises en charge des patients eux-mêmes et de leurs familles notamment face à l'évolution des pratiques tant au niveau médical, qu'au niveau technique (le corps et la machine) et aussi au niveau des soins psychiques (spécificité de la prise en charge d'adolescents et de jeunes adultes par exemple). Il s'agit également de mieux appréhender la clinique contemporaine (situations extrêmes, virtuel etc.) dans toute sa complexité.

Ces travaux pour la plupart s'inscrivent dans le cadre de réseau académique (SIICHLA, Séminaire International sur la clinique du handicap) mais aussi associatif (Vaincre La Mucoviscidose par exemple) au niveau national et international.

➤ Ths travaux pour la plupart s'inscrivent dans le cadre de réseau académique (SIIC Sous-thème A2P : Clinique du lien et de la parentalité

Les travaux dans ce thème ont trois grands volets : famille, liens durant la petite enfance et l'enfance ; adolescence. Ces thèmes sont étudiés dans les situations « ordinaires » et dans des situations plus spécifiques comme celles de handicap/maladie, de précarité sociale et d'adoption. La question des traumatismes, des transitions des groupes et des sujets, ainsi que les processus évolutifs durant la petite enfance et l'adolescence constituent le fil rouge de ces travaux.

Certains travaux sont axés sur le diagnostic et le repérage d'aménagements psychiques, d'autres sur l'évolution à moyen ou à long terme des processus psychiques individuels et groupaux, à travers des études qualitatives, longitudinales ou à travers des suivis psychothérapeutiques.

Au sein de ce thème, il est question des recherches sur la mise en place de premiers liens avant la naissance entre l'enfant et son père et l'enfant et sa mère (grossesse tout venante, infertilité, adoption etc.)... Sont étudiés, les histoires, récits, de ceux qui se racontent autour des berceaux, porteurs du roman familial, de l'histoire de chacun des parents dans une visée transgénérationnelle, de leurs espoirs, craintes à l'égard de l'enfant à naître, de rêveries, de désirs, de fantasmes et déjà peut-être de déconvenues.

Les recherches abordent les questions de la mise en place des liens précoces et de la réorganisation familiale dans la diversité des familles actuelles (monoparentales, homosexuelles, recomposées, parents en situations de handicap...), et de leur évolution au cours du temps, ceci, en travaillant les questions de la famille du point

de vue subjectif des parents, mais aussi de celui des enfants eux-mêmes. La famille, la fratrie sont étudiées, comme groupe et chaque sujet est considéré dans toute sa singularité avec ses problématiques personnelles.

L'adoption est également étudiée. Sur ce thème, la préoccupation culturelle vient représenter une surface de projection de l'altérité dans le lien filiatif et reflète l'élaboration de la question des origines biologiques. Ces résultats conduisent à des propositions concernant la prise en charge thérapeutique dans ce domaine.

Nous nous intéressons aussi aux parents en situation de précarité (dans le cadre d'une recherche financée). Plusieurs disciplines (plusieurs paradigmes de la psychologie ainsi que les sciences de l'éducation) s'articulent entre elles autour d'un même objet de recherche. Les chercheurs souhaitent par ailleurs travailler avec les partenaires territoriaux et cette recherche est co-construite avec la maternité du CASH de Nanterre.

Dans toutes ces recherches, les enjeux de la parentalité sont essentiels, et sont explorés dans un objectif de prévention des dysfonctionnements des liens précoces. L'accent est mis sur la prise en compte et l'écoute de tous les membres de la famille, y compris les enfants.

L'équipe A2P mène également des recherches sur la vie de la famille au temps particulier de l'adolescence et dans le passage à l'âge adulte en lien avec les problématiques suivantes : maladie, handicap, suicide, sommeil, étudiants. Par exemple, selon ces travaux, dans le suicide, la possibilité de fantasmer et ainsi la figuration et la verbalisation de fantasmes de meurtre est associé à un bon pronostic pour le devenir du sujet.

➤ **Th figuration et la verbalisation de fantasmes de meurtre est associé au sous-thème A2P : Psychanalyse et processus d'investigation thérapeutique individuels et groupaux**

Au sein de l'équipe A2P, les processus d'investigation thérapeutique en psychanalyse font l'objet de recherches tant sur la méthode de traitement des patients que sur les aspects métapsychologiques inhérents à la psychanalyse et sur les médiations thérapeutiques (tel que le jeu vidéo utilisé comme médiateur). Un autre thème concerne les outils à même d'évaluer le fonctionnement psychique et cognitif des sujets. Ainsi, un outil d'évaluation cognitive et de la souffrance psychique chez le sujet polyhandicapé (Rouen, Nanterre) a été créé et une étude normative franco-algérienne du Rorschach en Système Intégré a été menée.

Des recherches portent plus précisément sur ce qui peut s'instaurer dans la relation de transfert et de contre-transfert entre le patient et le thérapeute ainsi qu'au niveau groupal : les processus identificatoires, les mouvements de destructivité, d'idéalisation, de désidéalisation et de transformations psychiques à la faveur des traitements, les questions relatives à la souffrance psychique, à l'impact du traumatisme et au risque de perte d'intégrité du sujet. La dimension transculturelle est également prise en compte dans les dynamiques psychothérapeutiques. Cela à propos de patients psychotiques, addicts, présentant des troubles de l'identité sexués ou encore états-limites. Des travaux portent sur la cruauté versus la question du lien, dépendance et vulnérabilité psychique. Ils se déclinent non seulement du côté de l'agressivité interindividuelle et en groupe mais aussi de la violence destructrice et sur ces deux versants.

Faits marquants

Les faits marquants de l'équipe ont été : la soutenance de 2 HDR, des recrutements comme MCF des docteurs formés dans l'équipe, l'obtention de contrats de recherche par l'université mais aussi par des organismes financiers associatifs (Vaincre La Mucoviscidose) et organisme public (CNSA, INSERM). Nous avons aussi organisé ou co-organisé des colloques d'ampleur internationales ayant donné lieu à des livres collectifs. Une image de marque de cette équipe est de parvenir à mener ces contrats de recherche financés et de poursuivre des travaux fondamentaux théoriques.

Le site internet de l'EA et de l'équipe a été remanié, il est mis à jour régulièrement et commence à devenir pour les titulaires et les doctorants un outil de communication et de diffusion.

Au niveau des doctorants : la formation doctorale s'est poursuivie avec une diminution du nombre d'années de thèses et la poursuite d'un travail approfondi pour soutenir davantage les doctorants, en particulier en les incitant à publier et à communiquer à l'international (33 publications).

5- Organisation et vie de l'unité ou de l'équipe si pertinent

Données chiffrées

L'équipe organise une fois par mois une journée entière avec les ATER, les titulaires, les doctorants. Une conférence se tient le matin et l'après-midi, les doctorants présentent leurs travaux à l'équipe afin de soutenir une politique de publication et de communication au niveau des doctorants et des étudiants en master.

Ces séminaires sont ouverts aux étudiants des autres paradigmes de l'EA qui y viennent régulièrement. Pendant le déjeuner, les titulaires sont réunis avec les ATER pour aborder les aspects matériels et scientifiques...

Une fois par an, cette réunion est élargie à tous les doctorants.

De façon transversale, une journée annuelle est organisée par les doctorants de l'EA afin de présenter leurs travaux aux 3 équipes de l'EA. Ceci permet une réflexion sur des méthodologies variées.

Parité

Les règles de parité sont celles de l'EA.

Protection et sécurité

Les règles de protection et de sécurité et d'éthique sont celles de l'EA.

6- Analyse SWOT

Production

L'expertise du laboratoire dans certains domaines s'est affirmée et affinée et a donné lieu à des productions remarquables sur les thématiques suivantes :

- Le vécu subjectif de patients atteints de handicap et/ou de maladies somatiques graves (polyhandicap, néphropathie, mucoviscidose, diabète etc.) et celui des situations extrêmes du corps. Il est intéressant que dans une même équipe soient traités à la fois la maladie, le handicap et les situations où le sujet est conduit à se faire violence.
- Le bébé, le jeune enfant, l'adolescent et le jeune adulte qui avaient déjà commencé dans le précédent contrat se sont poursuivis et ont permis des avancées théoriques et pratiques importantes. Cela en se centrant plus spécifiquement sur la question du geste suicidaire à l'adolescence, de l'adoption à l'international.
- Etude de cas à partir d'une pratique d'analyste ou de psychothérapeute sur les dispositifs thérapeutiques.

Pour la gouvernance

Les séances du samedi sont très suivies par les doctorants et les titulaires assurant une vie démocratique au sein de l'équipe.

Evidemment, si nécessaire d'autres réunions sont organisées ponctuellement lors de l'organisation de manifestations particulières.

Points à améliorer

Si les contacts avec l'étranger sur la thématique de la maladie et du handicap existent bien, ils vont devoir se développer davantage, en particulier, à propos du polyhandicap et des patients atteints de maladie somatique grave. Il s'agira également de favoriser la fluidité dans les coopérations entre enseignants-chercheurs avec d'autres paradigmes et d'autres disciplines.

La plupart des doctorants sont financés via leur activité professionnelle, ils profitent de leur temps FIR et souvent au cours de la thèse, les employeurs ont pris en compte les exigences liées à la rédaction d'une thèse.

. Toutefois, compte tenu des thèmes traités et des problématiques actuelles, l'équipe s'efforce de favoriser le recours aux CIFRE.

Nos réseaux à l'international doivent permettre davantage de possibilités à nos doctorants pour faire des séjours à l'étranger.

Nos efforts pour soutenir nos 2 collègues qui lors du dernier contrat ne publiaient pas, n'ont pas été couronnés de succès ce qui impacte évidemment négativement la production de l'équipe.

Possibilités offertes par le contexte / l'environnement dans lequel elle se trouve ;

L'excellente insertion des titulaires dans les hôpitaux et centres de soins permet d'avoir accès facilement aux terrains.

Le fait de la référence de l'équipe à la psychanalyse dans une acception ouverte est une force dans le paysage scientifique français généralement et dans celui de Nanterre en particulier.

La participation à la création de la fédération est un plus pour la reconnaissance de nos travaux à l'échelle de l'université et de la COMUE.

Risques liés à ce contexte / cet environnement.

Il est important de souligner que les revues internationales et plus particulièrement les revues anglo-saxonnes sont réduites dans le champ psychanalytique.

Par ailleurs, il faut souligner l'importance : 1) des responsabilités collectives occupées à l'université (direction du département, de l'école doctorale, élus CFVU, élue au CG de l'UFR, président du CCD, Directrice de la Fédération) au niveau national (HCERES, CNU) ; 2) des tâches pédagogiques en lien avec un nombre important d'étudiants. Ainsi, les titulaires ne disposent pas de suffisamment de temps pour mener à bien leurs missions de recherche. Le manque d'appui à la recherche est aussi à souligner (pour l'organisation de colloque, répondre à des appels d'offre etc.) même si nous bénéficions maintenant d'un temps d'IGE mutualisé sur 6 laboratoires

7- Projet scientifique à cinq ans

Nos recherches souhaitent répondre à des enjeux majeurs de santé publique pour notre société (la précarité lors de la transition à la parentalité, la place des pairs dans la mise en place de la socialisation, les troubles du sommeil à l'adolescence, l'accueil d'un enfant adopté venu d'ailleurs, le vécu subjectif de patients atteints de maladie somatique grave etc.).

De façon transversale, ces recherches visent également à fédérer un ensemble de chercheurs, d'enseignants-chercheurs, de doctorants et de professionnels en réseau d'experts sur un domaine. Il va s'agir de poursuivre ces travaux qui ont une identité forte du côté de la théorie psychanalytique en ayant un objectif d'approfondissement théorique et d'évolution dans les pratiques.

Les partenariats avec l'association Vaincre la Mucoviscidose et avec une société savante concernant le poly handicap (CESAP) mais aussi avec des partenaires locaux (comme le Centre d'Accueil et de Soins Hospitaliers de Nanterre) vont se poursuivre. Des retombées territoriales sont attendues (exemple : la recherche Parentalité – Précarité est co-construite avec les équipes médicales et soignantes et elle associe plusieurs unités de recherche en psychologie (relevant de différents paradigmes et en sciences de l'éducation).

L'implication des membres de cette équipe dans des conseils scientifiques de diverses associations gérant des crédits de recherche laissent entrevoir la possibilité sur ce thème de contractualiser des CIFRE et des recherches impliquant des doctorants et des post-doctorants. Des contacts ont déjà été pris et devraient porter leurs fruits durant le prochain contrat. Par ailleurs, l'une des membres de l'équipe va co-diriger avec un médecin le volet recherche du plan polyhandicap (2017-2022) grâce à l'obtention d'une décharge via l'INSERM.

ANNEXES

Annexe 4 : Sélection des produits et des activités de recherche

Le choix des 20 % a été fait selon plusieurs critères

- Donner une image de la diversité des thèmes traités
- Montrer l'existence de collaboration entre équipes de l'EA et à l'intérieur de l'équipe
- Donner des exemples de productions associant des doctorants et master 2